

Tiempo de movimientos sociales

Ha costado, pero al final el Congreso ha articulado una mayoría parlamentaria suficiente para investir Presidente del Gobierno y poner con ello punto final a un periodo de diez meses de interinidad en la política española. Cabe decir, en un pequeño pliego de descargo, que existe muy poca experiencia negociadora debido a que la historia de este periodo que viene desde 1978 se ha solidificado bajo la estructura de un bipartidismo imperfecto. Una estructura que se ha venido abajo con la sucesiva irrupción de nuevas organizaciones políticas que reclaman su cuota de protagonismo.

Así las cosas, se celebraron las elecciones de abril en las que las organizaciones que se reclaman progresistas obtuvieron una clara mayoría. Una mayoría que según pasaban los días, ante el estupor de los votantes de dichas organizaciones, se mostraba incapaz de alcanzar un acuerdo.

Los resultados de la repetición electoral fragmentaron más la composición de la Cámara y mermaron las fuerzas de la izquierda. Mas las paradojas de la política permitieron que el acuerdo imposible poco antes se fraguase de inmediato. Falta un puñado de votos que solo podían venir de fuerzas *periféricas*, lo que, en el marco de los rescoldos del *procés*, obligaba al PSOE a romper con su inercia conservadora y a reconocer la existencia de un conflicto de raíz política. El acuerdo se hizo pese a que la derecha encarnada en tres cuerpos había elevado el tono de su oposición hasta alcanzar territorios hiperbólicos. Un acuerdo que supone, al menos a priori, un cambio de paradigma: por primera vez en esta etapa el gobierno lo es de coalición y en él participan ministros y ministras de una organización, Unidas Podemos, situada a la izquierda del propio PSOE.

Esta situación ha disparado las expectativas en (algunos de) los movimientos sociales del ámbito sociológico de la izquierda. No solo por el hecho señalado de la presencia de ministros y ministras que han participado en dichos movimientos sociales, también porque después de doce años de una gestión de derechas de la cri-



Kazimir Malévich 1926

Desde la perspectiva de los movimientos sociales progresistas cabe plantear un giro, salir del pasivo qué esperamos (de ellos) para abordar el activo dónde estamos (nosotros) y el cómo, nosotros también, podemos influir

sis/estafa, los sectores más vulnerables de la sociedad -voten a quien voten- han/hemos sufrido con crueldad las consecuencias. Los ingresos por el trabajo han disminuido como fueron disminuyendo los derechos con las restricciones

en la legislación laboral. El hecho demostrado por los datos es que la desigualdad en España ha aumentado de forma significativa. Y ahí está el primer campo de acción que requeriremos al nuevo gobierno: revertir las dinámicas que han conducido a la pobreza a decenas de miles de compatriotas. Son muchos los vectores de desigualdad, ninguno debe dejarse en la caja de 'para más adelante', pero abordar el de la desigualdad económica es básico por los principios que sustentan a cualquier izquierda que se precie. El decenio negro que hemos travesado ha castigado a las clases trabajadoras y es justo exigir ahora que se revertan las medidas que se tomaron. También las que recortaron la solidaridad española para con las comunidades empobrecidas de otros territorios.

Desde la perspectiva de los movimientos sociales progresistas cabe plantear un giro, salir del pasivo qué esperamos (de ellos) para abordar el activo dónde estamos (nosotros) y el cómo, nosotros también, podemos influir.

Dos son los riesgos antagónicos. Por un lado podemos entender que debemos entregar un cheque

en blanco al gobierno y, a partir de ahí, actuar con candor y complacencia justificando cualquier medida que vaya en contra de lo que se pudiera esperar arguyendo cualquier excusa. Por otro, cabe la posibilidad de mostrar el listado de requerimientos en plan adolescente, lo queremos todo y lo queremos ya. En el primer caso, permitiríamos que el Gobierno, poder al fin y al cabo, entendiese que somos peones a su servicio en vez de cumplir con la labor fiscalizadora propia de la sociedad organizada. En el segundo, sabotearíamos la ocasión de un posible avance en la buena dirección.

El reto es exigir, controlar, influir, fiscalizar... siendo conscientes de lo que es posible. Lo deseable, que el foco de los debates se sitúe entre el gobierno y su izquierda. ●



20 años en Marruecos: Apostando por una educación cada vez más inclusiva.

Redacción: Equipo ACPP Marruecos

En el año 2000 Asamblea de Cooperación por la Paz inició su trabajo en Marruecos y queremos celebrar estos primeros 20 años haciendo un breve repaso a lo que ha sido nuestra andadura en el país y el trabajo conjunto con nuestras organizaciones socias y las instituciones que nos han venido apoyando durante estos años.

Hablar de discapacidad en Marruecos es complejo. A pesar de sus muchos avances en la creación de leyes, políticas y estrategias para garantizar la inclusión de las personas con discapacidad, el país se sigue quedando a la cola en la aplicación efectiva de las mismas.

Si bien la propia Constitución establece que es cuestión del gobierno proteger a cualquier persona que sea discriminada por color, origen, idioma, creencia, cultura y discapacidad, la realidad a la que se enfrentan las personas con diversidad funcional es discriminatoria. En concreto, en el campo de la educación la mayoría de las niñas y niños con discapacidad no están escolarizados, y las que sí lo están se enfrentan a que el sistema educativo no puede proporcionarles una atención inclusiva y adaptada a sus necesidades, por lo que este colectivo no suele terminar la formación básica.

En el ámbito sanitario tampoco se dispone de los suficientes centros especializados en atención a la discapacidad y los centros de salud no disponen de personal con la formación adecuada para atender a sus demandas. Todo esto se agrava en los contextos rurales.

El trabajo de ACPP en Marruecos se ha venido enfocando principalmente en intervenciones en los ámbitos educativo y sanitario. La renovación de infraestructuras, el fortalecimiento de las instituciones educativas y la integración de las niñas en el sistema educativo formal, han sido prioridades a destacar.

Por ello, el trabajo de ACPP en Marruecos, que dio comienzo en el año 2000, se ha venido enfocando principalmente en intervenciones en los ámbitos educativo y sanitario. La renovación



Taller de expresión artística con alumnado del centro de 5 a 12 años

de infraestructuras, el fortalecimiento de las instituciones educativas y la integración de las niñas en el sistema educativo formal, han sido, entre otras, prioridades a destacar.

Recientemente se ha incorporado la atención a la diversidad funcional y este año se ha puesto en marcha un centro de atención a las personas en situación de discapacidad psíquica en la provincia de Berkane, región de l'Oriental. El proyecto ha contado con el apoyo de la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional al Desarrollo (AACID) y nuestro socio local con el que lo ejecutamos es Homme et Environnement, con quien ACPP lleva trabajando desde 2006 y hemos ejecutado más de 25 proyectos.

El centro, ubicado en la comuna Sidi Slimane Cherra, está orientado a la atención temprana, el refuerzo educativo y la terapia ocupacional así como servicios de logopedia y psicomotricidad y, una vez puesto en marcha, forma parte del sistema público de la municipalidad. Para su funcionamiento se han realizado formaciones especializadas para profesionales sanitarios y educativos con enfoque de género, se ha imple-

mentado un plan de inclusión socioeducativa y se han ejecutado sensibilizaciones en centros educativos, instituciones y con medios de comunicación a nivel provincial.

También se ha incidido en el refuerzo y fortalecimiento de las relaciones institucionales con las organizaciones locales de la sociedad civil. Como referente y guía en todo el proceso de ejecución del proyecto cabe señalar a la Asociación Hanan de Tánger – Tetuán, considerada un ejemplo a seguir en el campo de la discapacidad a nivel nacional. Con sus 51 años de experiencia en el sector es pionera y experta en el tratamiento de personas en situación de discapacidad psíquica y física en Marruecos.

Con esta intervención y las que vendrán en esta misma línea, se ha buscado continuar la estrategia de educación de ACPP en Marruecos para así dar respuesta a las necesidades de un colectivo excluido socialmente y fomentar la educación de calidad desde un enfoque inclusivo y de derechos humanos. ●



Lanzamiento de MedTOWN, proyecto europeo para combatir pobreza, desigualdad y exclusión social

Redacción: Equipo ACPP Andalucía

"De la Burocracia al Gobierno por Redes"

Valencia acogió los días 18 a 20 de noviembre de 2019 las Jornadas de Lanzamiento del proyecto europeo MedTOWN, cuyo objetivo es promover la coproducción de las políticas sociales justas junto a la ciudadanía para reforzar el papel de la economía social y solidaria (ESS) y desarrollar una política conjunta de servicios sociales en la Cuenca Mediterránea. MedTOWN es un proyecto de cooperación financiado por la Unión Europea mediante el programa ENI CBC MED 2014-2020.

ACPP coordina esta iniciativa a la que se suman otras ocho entidades socias y siete colaboradoras de seis países de esta área geográfica, España, Grecia, Jordania, Túnez, Palestina y Portugal, que cuenta con el respaldo de la Unión Europea. Su presupuesto total es de 3.4 millones de euros, de los cuales 2,9 millones son contribución de la Unión Europea y el resto (13,5%) está cofinanciado.

El encuentro dio la oportunidad a las personas representantes de las distintas entidades que participan en el proyecto de discutir y planificar sus actividades principales y comenzar a trabajar juntas para crear mejores políticas contra la pobreza, la desigualdad y la exclusión social.

Además, hubo un acto de presentación en que participaron el responsable de economía social y solidaria de ACPP, José María Ruibérriz de Torres López, la Directora General de Relaciones con la Unión Europea y el Estado de la Generalitat Valenciana, Daria Terrádez Salom, la responsable del Punto Nacional Contacto del Ministerio de Hacienda, Marian Uriarte Brizuela, y la delegada de ACPP en el País Valencia, Trinidad Blanch.

"Se trata de saber qué papel podemos jugar desde la sociedad civil para mejorar las políticas públicas, aportando conocimientos y experiencias y apostando por la innovación social y tecnológica, de forma que permita replicar las experiencias positivas", explicó Ruibérriz de Torres.

La iniciativa MedTOWN pretende promover el diálogo y el aprendizaje mutuo en el Mediterráneo para propiciar un marco regulatorio y un modelo de coproducción, como instrumento para avanzar hacia sociedades más justas y sostenibles.

La coproducción es un enfoque en el que las personas, sus familias, las personas al cargo de cuidados, las entidades sociales y las adminis-



traciones trabajan juntos de manera equitativa, compartiendo influencia, habilidades y experiencia para diseñar, ejecutar y evaluar servicios y proyectos. Y reconoce que las personas beneficiarias de políticas públicas tienen conocimientos y experiencia que pueden usarse para ayudar a mejorar los servicios, no solo para ellas mismas sino para otras personas que los necesitan, que podrían ser cualquiera de nosotros en algún momento de nuestras vidas.

La iniciativa MedTOWN pretende promover el diálogo y el aprendizaje mutuo en el Mediterráneo para propiciar un marco regulatorio y un modelo de coproducción, como instrumento para avanzar hacia sociedades más justas y sostenibles.

El proyecto se propone experimentar en seis ámbitos de competencias en materia social de las administraciones públicas en seis países mediterráneos, con el objetivo de explorar el potencial de los modelos de coproducción en la mejora de los esquemas existentes de provisión de servicios sociales. Estas acciones, ya seleccionadas, también servirán como estudios de caso para ser estudiados y proporcionarán inspiración a los actores de todos los países socios a través de un "Plan de Intercambio de Profesionales".

En España, ACPP utilizará una moneda complementaria local para coproducir la entrega de ayudas sociales por parte de los servicios sociales comunitarios en el distrito de Tres Barrios-Amate de la ciudad de Sevilla. El modelo se basará en una exitosa intervención piloto en curso con la moneda social "Ossetana", dirigida por ACPP en el cercano municipio de San Juan de Aznalfarache. Más de 1.000 vecinos y vecinas de Parque Amate tendrán acceso a mejores servicios sociales con el uso de una moneda local que les permitirá tener un acceso ágil y de alta calidad al apoyo económico por parte del municipio de Sevilla y, a su vez, dará como resultado



José Ruibérriz, delegado de ACPP en Andalucía, durante la presentación del proyecto MedTOWN

un aumento de liquidez en la comunidad.

En Grecia, EPEKSA utilizará una moneda complementaria local para ampliar la iniciativa de coproducción "School Meals Kavala", que fue implementada por la Cooperativa Social de Responsabilidad Limitada de Kavala (KOISPE Kavala) en cooperación con el Ministerio de Trabajo y el Banco de Grecia. El objetivo de la iniciativa era contribuir a la integración social y económica de las personas con problemas de salud mental mediante la creación de 10 nuevos empleos para la provisión de alimentos saludables a 1.132 alumnos y alumnas de escuelas primarias en el municipio de Kavala. EPEKSA trabajará con KOISPE Kavala para integrar a las personas con problemas de salud mental a través de la creación de empleo mediante la producción de alimentos saludables y nutricionales para escuelas en 30 municipios, promoviendo la dieta mediterránea y el mantenimiento de un ambiente limpio, a través de la promoción de huertos escolares.

El Distrito de Campolide, en la ciudad de Lisboa,

trabaja para coproducir la gestión de huertos comunales y la recuperación de parcelas verdes degradadas mediante un programa de capacitación para promover la participación activa individual y colectiva con un sistema de recompensas mediante la moneda complementaria "Lixo", que dará acceso a servicios de apoyo social, instalaciones municipales y eventos culturales en Campolide, para alentar un comportamiento socialmente sostenible e inclusivo.

En Palestina, nuestros socios de PARC y PHG trabajarán para desarrollar un modelo local de gestión de residuos sólidos en el municipio de Beni Zeid, en el Distrito de Ramallah, que será coproducido con la economía social y solidaria (ESS) del municipio. El sistema tendrá como objetivo aumentar la fracción de residuos que se recicla para ayudar a reducir la contaminación y los riesgos para la salud generados por el vertedero local. Se crearán nuevos circuitos de valor para los desechos sólidos en cooperación con una cooperativa agrícola local existente, y la

creación de nuevas ESS dirigidas por mujeres, mediante el uso de una moneda complementaria local, Qamama (literalmente, basura), que funcionará como programa de fidelización y recompensas para fomentar comportamientos sostenibles.

En Jordania, JOHUD mejorará la integración a las personas con diversidad funcional de los distritos más vulnerables de Al-Kourah y Al-Mazar, en la Gobernación de Irbid, a la sociedad a través de la creación de un vivero de empresas de ESS que será coproducido por el Consejo Local de Al-Kourah y las entidades representativas de las personas con diversidad funcional del municipio. Las empresas de economía social que se constituyan ayudarán al desarrollo de las capacidades de estas personas y esto les permitirá establecer sus propios negocios, que tendrán un foco en los cuidados y en la eliminación de barreras en su acceso a los servicios básicos.

AFTURD, en Túnez, coproducirá soluciones habitacionales y de integración laboral para mujeres víctimas de violencia de género mediante el equipamiento de tres pisos para el uso de las mujeres y sus familias a cambio de un alquiler social. Las mujeres ofrecerán, mediante la constitución de una empresa de economía social, servicios de guardería al servicio la comunidad y a las propias usuarias, en colaboración con la administración local.

Además, MedTOWN se centra en la creación y fortalecimiento de alianzas en todos los países participantes para la regulación de los servicios sociales y la economía social y solidaria (ESS). En definitiva, con este proyecto se generarán oportunidades de trabajo conjunto y se alumbrará un conjunto de recomendaciones para mejorar la prestación de servicios sociales en los países del Mediterráneo. ●

Marruecos y Cuba, nuevos retos para ACPP Extremadura

Redacción: Equipo ACPP Extremadura

Dos son los proyectos de cooperación que iniciamos durante el mes de enero con la financiación de la Agencia Extremeña de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AEXCID). Dos proyectos que abren nuevas posibilidades de colaboración con diferentes instituciones y colectivos, y que afrontamos con mucha ilusión y responsabilidad.

Uno de ellos se llevará a cabo en Marruecos, en la región de La Oriental, en la que venimos tra-

bajando desde el año 2017 en el ámbito de la movilidad humana y las migraciones, con perspectiva de género, y que continuaremos trabajando este año con nuestra social local ASTICUDE centrándonos en promover el acceso justo y equitativo a la justicia y a la protección contra la trata de personas de la población migrante, y en especial de las mujeres y niñas de la región. Además del refuerzo de capacidades a titulares de obligaciones y responsabilidades sobre el

acceso de justicia y protección frente a la trata, se generará un espacio de trabajo y coordinación entre instituciones y sociedad civil para el análisis y reflexión, creándose un Observatorio Regional de acceso a la justicia en el que la Universidad de Oujda tendrá un papel clave. Destacamos también la participación del Instituto de investigación ISGlobal en el diseño de una herramienta específica de detección de factores de riesgo asociados a víctimas de trata. De igual

manera se trabajará con profesionales de la comunicación sobre el discurso periodístico incorporando un discurso inclusivo y no estigmatizante, así como con la población de estudiantes promoviendo el respeto y la diversidad cultural.

Y desde Extremadura también gestionaremos un proyecto en alianza con la Fundación Ciudadanía en La Habana, Cuba, con nuestra socia local la Oficina del Historiador de la Ciudad de La Habana. Un proyecto con el que pretendemos potenciar La Quinta de Los Molinos, Centro socio-cultural con elevados valores históricos, patrimoniales y ambientales, declarado Monumento Nacional en el año 1987, como espacio formativo y referencial para la cultura medioambiental y la implementación de energías renovables en La Habana. Para ello, y con la colaboración de las entidades universitarias y empresariales expertas en medio ambiente, se creará un Centro Demostrativo de Referencia de energías renovables y cultura verde, que servirá como espacio de formación y sensibilización a la vez que se instalarán dos sistemas de



Una de las zonas de actuación en la Quinta de los Molinos con el proyecto que se inicia en La Habana.

energía fotovoltaica y se establecerá un sistema de ahorro y eficiencia energética en los espacios exteriores y edificios del Centro. Además, el proyecto pretende desarrollar un proceso de acercamiento y conceptualización de la Economía Verde y Circular desde parámetros de la Estrategia 2030 y el ODS N°13 “Contra el Cambio Climático”, entre Extremadura y La Habana.

Estos dos proyectos que iniciamos suponen una continuidad en la colaboración que mantenemos con la AEXCID y con nuestras socias locales, y un paso adelante, con nuevas perspectivas, en el trabajo que desarrollamos en ambos países. ●

Dinamización de la participación desde la cooperación balear

Miquel Àngel Contreras // Cooperante de apoyo en ACPD Senegal

Conocí al equipo de ACPD Illes Balears en el marco del proyecto Barrios Abiertos que están desarrollando en los últimos años en el barrio del Arenal (Mallorca). Un barrio excesivamente turístizado, con una componente de vulnerabilidad social, una importante diversidad cultural y que, además, padece desde hace muchos años un cierto abandono al estar dividido administrativamente entre dos municipios (Palma y Lluçmajor). Desde el Ayuntamiento de Palma estábamos trabajando en el barrio reforzando procesos de participación comunitaria, articulados a través de la *Taula per la Convivència* (Mesa por la Convivencia) dónde ACPD está presente.

Fue entonces cuando una de las compañeras de ACPD Illes Balears me planteó presentarme a la convocatoria de cooperantes del gobierno balear con una propuesta de apoyo técnico al proyecto de participación ciudadana con enfoque de género que se estaba desarrollando. Desde el primer momento me pareció una oportunidad muy interesante y por eso acepté la propuesta sin dudar.

Fui a Senegal en octubre de 2019, más concretamente a Ziguinchor, en la región de Casamance. Allí conocí a USOFORAL, una entidad compuesta por mu-

eres que trabaja activamente en la mediación de conflictos y en los procesos de paz en la región, destacando la importancia de las mujeres en esta cuestión. USOFORAL es la contraparte de ACPD en la Casamance que, entre otras iniciativas, está desarrollando el proyecto de participación ciudadana y de liderazgo de mujeres en los municipios de Enampore y Nyassia.

Estuve allí una semana con una agenda muy interesante de reuniones donde pude conocer a todos los actores implicados en el proyecto e intercambiar experiencias en relación a la participación social y política. Pude ver en primera persona las formaciones que USOFORAL había

preparado para los cargos electos de estos dos ayuntamientos sobre participación ciudadana y elaboración de presupuestos participativos sensibles al género, una tarea imprescindible por el escaso conocimiento que tenían los y las concejales sobre la materia. En este sentido, pude comprobar el interés que suscitaban estos temas en los consistorios.

Además, tuve la oportunidad de conocer a fondo el funcionamiento y composición de los Espacios de Concertación Ciudadana (ECC), unos órganos que USOFORAL consiguió que fueran reconocidos por los ayuntamientos a través de decreto municipal. Aunque todavía estaban en

un momento primigenio por su reciente creación, cabe destacar su potencial al ser espacios independientes de los ayuntamientos pero con la tarea de comenzar a trabajar de forma coordinada con ellos en la elaboración de los presupuestos municipales sensibles al género. En todo caso, en estos espacios se asegura la participación de las mujeres, incluso se fomenta su presencia en los cargos principales (como en la coordinación de los ECC). Una tarea que sus miembros se encomendaron con mucho entusiasmo y compromiso, incluso siendo personas sin ninguna afinidad política ni habiendo te-



nido experiencia previa en este tipo de procesos, por lo que el apoyo de USOFORAL está siendo imprescindible y bien valorado en su tarea de acompañamiento.

Pude asistir también a alguna reunión abierta a la ciudadanía de estos ECC con el objetivo de hacer una primera recogida de necesidades para los presupuestos municipales, donde se intentaba que todos los participantes intervinieran en igualdad de condiciones y se fomentaba la participación femenina.

Finalmente, pude reunirme con los principales responsables municipales para conocer su percepción sobre la participación ciudadana, los ECC y la elaboración de estos presupuestos. En

general, la iniciativa ha tenido muy buena acogida y entendían que emprender estos procesos participativos les permitía estar más cerca de la ciudadanía así como ganar en legitimidad.

La fase final del proyecto consistirá en la elaboración de auditorías ciudadanas a los ayuntamientos en cuestión. Tuve la oportunidad también de reunirme con FORUM CIVIL, una entidad que desde su experiencia en auditorías ciudadanas colabora con USOFORAL para apoyarles en la tarea de evaluar la calidad democrática de estos ayuntamientos, donde nos explicaron algunas experiencias previas muy satisfactorias, como es el caso de la capital de Casamance, Ziguinchor.

La sensación al volver a casa fue muy positiva, de hecho me atrevería a asegurar que muchos de nuestros ayuntamientos en Mallorca podrían aprender mucho de la tarea en materia de participación de USOFORAL y ACPP en Senegal. Desde entonces hemos estado realizando reuniones de seguimiento por Skype con la responsable del proyecto de USOFORAL en Senegal. Y aunque con algunas dificultades, como es normal en este tipo de procesos, y pendientes de poder evaluar cómo se concluye el proyecto en cuestión, no cabe dudar que la experiencia está siendo muy positiva y enriquecedora tanto para las personas beneficiarias como para el equipo de USOFORAL. ●

Villaverde Activa, educación en valores en Madrid

Redacción: Equipo ACPP Madrid

En ACPP somos conscientes de que la educación es parte fundamental del proceso de transformación social para construir una sociedad más justa e igualitaria. En este sentido, resulta de extrema importancia tener un enfoque crítico de la educación abarcando temáticas como la lucha contra la pobreza y los valores de paz, igualdad y respeto de la diversidad. En este marco, el Ayuntamiento de Madrid apoyó en 2018 el proyecto Villaverde Activa Fase II que actualmente se está desarrollando y que representa un proceso de continuación respecto al anterior proyecto de 2016.

En septiembre del año pasado, en este mismo boletín, os hemos contado sobre el Programa Tiempo Social por Moneda con sus actividades y sus peculiaridades a través del testimonio de Mariano, uno de los jóvenes participantes. Sin embargo el proyecto Villaverde Activa FASE II es mucho más. Hoy queremos contar un poco más sobre algunas de las actividades más relevantes que componen este proyecto.

El proyecto Villaverde Activa se dirige específicamente a la comunidad educativa de Villaverde e indirectamente a todo el tejido asociativo del distrito, fomentando valores como Cultura de Paz y no violencia, Derechos Humanos, respeto a la diversidad y equidad de género. Gracias a la colaboración con institutos y colegios del distrito de Villaverde hemos implementado actividades interactivas con la cuales los y las estudiantes podrán aprender desde el punto de vista de la pedagogía crítica, divirtiéndose e interactuando entre ellos y ellas.

A lo largo de 2019 hemos implementado varias actividades pedagógicas para inculcar en la co-



Teatro Foro en el IES Villaverde.

munidad educativa de Villaverde una conciencia crítica sobre temas tan importantes como actuales como son el acoso escolar, la discriminación, la equidad de género, las dependencias y la economía social y solidaria.

Durante todo el mes de noviembre de 2019, hemos llevado a cabo en el Centro Cultural El Pozo del Tío Raimundo, el VEO-VEO, un circuito de juegos interactivos compuesto por 8 paneles donde chicos y chicas desde los 8 hasta los 17 años han reflexionado sobre el acoso escolar y los prejuicios. Considerando el último Informe PISA, solo el 8,7% de los y las estudiantes en la OCDE tiene la capacidad de diferenciar entre lo que es un hecho y lo que es una opinión y por

este motivo nuestro ya histórico VEO-VEO contribuye a poder mejorar estos datos.

El teatro Foro es otra de las actividades que hemos desarrollado, una modalidad teatral creada por el dramaturgo brasileño Augusto Boal, que consiste en representar un conflicto dando a los espectadores la oportunidad de actuar con las actrices y actores-para solucionar dicho conflicto. Gracias a esta actividad centenares de estudiantes de Villaverde han actuado y reflexionado sobre la equidad de género, conflictos en el patio e identificación vocacional, a través de una dinámica interactiva y participativa donde actores, actrices y todo el público estudiantil interactuaban de manera muy divertida.

Por otro lado, se realizaron con mucha participación los talleres de *Energy&Control*, donde se habló sobre temáticas de dependencia de alcohol, tabaco y drogas desde un punto de vista farmacológico y biológico para que los y las estudiantes de los institutos puedan ser conscientes sobre estos asuntos, teniendo la perspectiva de otro enfoque que va mucho más allá de la prohibición.

La Economía Social Solidaria representa un nuevo enfoque de la economía basado sobre los valores de Derechos Humanos, respeto a la di-

versidad e igualdad. Juntos con el Mercado Social de Madrid hemos creado una guía didáctica interactiva dirigida al profesorado de modo que los y las profes puedan desarrollar la actividad autónomamente a través de cuentos, actividades interactivas e juegos en las aulas, desde los más pequeños hasta el alumnado de 18 años.

El proyecto Villaverde Activa FASE II continuará hasta Julio de 2020 y hasta entonces también pondremos en marcha nuevas actividades como es el Modulo de Ciudadanía Activa en colaboración con Tangente Grupo Cooperativo, que

cuenta con 15 años de trabajo conjunto basado en los valores cooperativistas, y que se centrará en trabajar desde la idea de “el mundo en el que vivimos” para avanzar hacia “el mundo en el que queremos vivir”, creando nuevos espacios de pensamiento crítico, debate e intercambio de experiencias y buenas prácticas, para que ya desde la edad temprana chicos y chicas de Villaverde puedan empezar convirtiéndose en ciudadanos y ciudadanas activas.

Así, nuestro viaje continúa y os lo seguiremos contando. ●

Por un periodismo comprometido

Redacción: Equipo ACPP País Valencià

“Periodista valenciana especializada en igualdad, comunicación política y asuntos internacionales, comprometida en la defensa de los Derechos Humanos y la justicia social”, así se define Lorena Tortosa, socia de ACPP-PV. Por ello, y por su firme apuesta por dar presencia en los medios de comunicación a la lucha de colectivos y grupos poco visibilizados, Lorena ha recibido la Mención especial en la categoría *Periodismo Comprometido* de los Premios Cooperación organizados por la Coordinadora Valenciana de ONGDs.

Entre otros, Lorena ha sido reconocida por su trabajo junto a Asamblea de Cooperación por la Paz en el proyecto *Elles Trien*, un proyecto que ha logrado sensibilizar a la ciudadanía valenciana profundizando en los movimientos de mujeres salvadoreñas como motores de cambio. En el marco del proyecto, el pasado mes de junio se recibió la visita en Valencia de las defensoras



Lorena Tortosa con las activistas salvadoreñas durante la realización de las video entrevistas.

de Derechos Humanos Gloria Cerón, Margarita Posada, Marcela Rivas y Bianka Rodríguez, durante la cual la periodista realizó cuatro video-entrevista haciéndose eco de su activismo, compromiso y lucha feminista.

Estos vídeos, que pueden ser visualizados en

Youtube, reflejan el contexto salvadoreño en el que se desarrollan los proyectos que lleva a cabo ACPP junto a la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), comprometidos con colectivos LGTBI, la lucha contra la violencia de género, las migraciones y las desigualdades sociales.

Agradecemos enormemente a Lorena por su labor periodística, convirtiéndola en una herramienta de sensibilización y concienciación ciudadana a través de la difusión de valores como la coeducación, la sostenibilidad y la justicia social; así como por su compromiso personal en cambiar las reglas como socia de ACPP. ●

Si quieres ver las entrevistas: <https://youtu.be/wjBJdo9UNA> / <https://youtu.be/kdHxra0u5II> / <https://youtu.be/ZQE-9pDzZNU> / <https://youtu.be/X2kfcPQH8s>



Somos una organización que está formada por gente como tú, que quiere cambiar las reglas y cree que es posible. Con tu apoyo y tu aportación, continuaremos luchando por ello. Asóciate, forma parte de ACPP.

CONTRA LA DESIGUALDAD,
REDISTRIBUCIÓN

ASÓCIATE
forma parte de ACPP →

www.acpp.com/asociate